

Le Néolithique, hier et aujourd'hui.

Xavier GUTHERZ

Résumé

Le Néolithique (ou âge de la pierre nouvelle) : par ce terme forgé par John Lubbock en 1865, les préhistoriens de la fin du XIXe siècle désignaient la deuxième grande période de la Préhistoire de l'humanité, celle qui vit apparaître la pierre polie. La première période, le Paléolithique (âge de la pierre ancienne), celle des premiers hommes, ne connaissait que la pierre taillée. Très vite, le contenu de ce concept de Néolithique s'étoffait pour désigner la période où les sociétés humaines passèrent de la prédation à la production, c'est-à-dire d'une économie de chasse-cueillette à une économie fondée sur l'agriculture et l'élevage. On parla alors de « révolution néolithique » pour désigner ce stade décisif dans notre trajectoire, si décisif que nous en sommes les héritiers directs.

Cette communication a pour objet d'explorer comment et pourquoi notre connaissance et notre vision du Néolithique ont considérablement évolué depuis désormais plus de 150 ans. Elle tentera aussi de montrer combien le regard que l'on peut porter aujourd'hui sur les conséquences de cette révolution néolithique se trouve au cœur des grandes interrogations présentes sur l'évolution de nos sociétés et leur rapport à l'environnement naturel.

*